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! ! ! !一年前女排世锦赛期间，
本报特派记者采访了东京奥
组委新闻发言人高谷正哲，当
时他自豪地向记者介绍了东
京奥运会的创新之举。一年后
再访东京，配合东京奥运会的
高科技产品，已经在大街小巷
全面铺开。

前不久举行的倒计时庆
祝仪式上，日本体操运动员坪
井保菜美献上了一场优美的
表演，她的背后，是高速追踪
投影系统打出的火焰、奥运体
育项目图形。以往，运动员与
投影的配合比较困难，现在松
下开发出的最新高速追踪投
影系统，其输出速度是普通投
影机的 !"倍。使用新投影技
术，追踪无彩带体操棒的动
态，利用投影机投影出彩带特
效，能表现出实体彩带表演所
无法展现出的特殊空间效果。

#月正处于日本盛夏，即便进入 $月，东
京仍出现了持续高温。在人员比较集中的车
站广场、商业街、步行街上架设绿色空调，通
过空气帘的送风来创造冷却空间，可以降低
%!&气温。

高谷正哲告诉记者，预计明年将有 %'''

万人到日本观光旅游。目前，日本的旅游公
司、综合电器企业与物流公司合作，已经推出
了大型行李的自动快递业务，通过旅行社预
订到日本旅行的人，到达后用手机便可在机
场或者酒店将行李快递到下一个目的地。

日本的机器人研发也位
于世界前列。近几周的各项活
动，越来越多的机器人科技展
现在大家面前。记者在街头和
商场里已经可以见到各种机
器人，有提供实时翻译的，有
递送行李的。
最令人津津乐道的，是奥

运史上首次将旧手机等小家
电提炼出的贵金属，制作成奖
牌的科技工艺。高谷介绍，制
作完成 ('''枚奖牌，需要提
炼出 !')! 千克黄金、%*'' 千
克白银和 "#''千克铜，“日本
民众的广泛参与热情，令我和
同事都感到万分高兴。”

奥运村未来如何利用？
东京奥组委也已出台详细计
划。“村里所有的木材，都将
在奥运结束后再回收利用。”
高谷说，“"'"' 年之后你再
来日本，当你坐在公交站台

的椅子上等车时，这把椅子很可能是奥运
村里使用过的木材制成的。”
“办一届节俭

创新的奥运会，为
后人留下丰富遗
产，是东京奥组委
的宗旨。”高谷自豪
地说。

特派记者
陶邢莹
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聚焦 汇文 体

! ! ! ! $月的东京，天气依然炎热，位于涉谷区
千驮谷的新国立竞技体育场的建设，正进入收
尾，可以看到建筑工人们正在热火朝天地工作
着。这座造价 *")(亿美元的体育场，将成为
"'"'年东京奥运会开闭幕式场馆，并举办田
径和足球比赛（见左图）。

毗邻郁郁葱葱的明治神宫，占地面积达
*$!'"!)!*平方米的体育场，外观庞大宏伟，已
有不少游客慕名前往，隔着围墙拍照留念。本
报记者日前专门探访了正在建设中的体育场。

!森林"体育场
第一次，新国立竞技体育场开门迎客。前

不久，首批当地媒体获邀进入参观，电视台使
用无人机从天空中用高清 +,相机拍摄体育
场全景，庞大宏伟的体育场被一片绿色包围，
令人啧啧称赞———不愧为“森林”体育场。

"'*(年，日本首相安倍晋三宣布，选定以
“木与绿体育场”为主要设计理念的方案来建设
主会场。方案的最大特色，是利用木结合钢筋结
构的屋顶“演绎出传统和式风格”的设计理念，
提倡与周边环境融为一体的“森林体育场”。
远远望过去，整座场馆基本已经完成外部

建设。观众席外被绿色的植物一圈又一圈包裹
着。屋顶也已完工，清凉的风可穿过体育场。
原来，为了建造一座绿色节能环保的体育

场，观众席上并未安装空调设备。因屋顶覆盖
了观众席以及座位周围被绿植覆盖，通过自然
换气进行纳凉，能使体感温度下降 *'"，同
时，被称作“气流创出扇”的大型电风扇，届时

还能持续送风。
据东京奥组委新闻部介绍，体育场最后

的调整将融入明治神宫外苑的绿色环境，
“--./区域”的墙壁和立柱表面材料从木材
改为和纸，建筑内还加入了模拟萤火虫之光
的 0形照明。

!绿色"博物馆
抵达新国立竞技体育场的地铁线路十分

方便，最近的有两条线路，其中一条直达体育
场售票处。一出地铁站，浓郁的奥运气息迎面
扑来，各种东京奥运会的宣传画张贴在通道两
侧，向市民和游客宣传奥运理念。

在通往体育场的路上，一座高楼拔地而
起，四周绿色的草坪上立着显著的奥运五环标
记，不少路人经过此地时，都会在这里拍照留
念。五环标志的背后，是日本奥林匹克博物馆，
$月 *%日已开门营业，成人票为 (''日元。
“在进入体育场之前，我们欢迎大家先来博

物馆参观一下。这里讲述了日本同奥运会的渊
源，更高、更快、更强的奥林匹克精神一定会感
染大家。”东京奥组委新闻发言人高谷正哲说。

据高谷正哲介绍：“博物馆的建设也颇具
特色，主打绿色环保理念。屋顶有一部分材料
是在北海道种植了 ('多年的树木，树木的种
子来自于 *$1%年东京奥运会上运动员们从世
界各地带来的。”

新东京国立竞技体育场将于 **月 !'日
全面竣工，首个公众活动将在 *" 月 "* 日举
行，届时会有运动员和艺人演出。东京街头的
倒计时活动，每周都在展开，随着体育场的即
将落成，东京奥运的脚步，近了，近了。
特派记者 陶邢莹 !本报东京今日电"

! ! ! !羽田国际机场出站口#一股东京奥运风#

迎面扑来$ 距离 !"!"年东京奥运会开幕#还

有不到一年的时间#奥运的音符#已在东京大

街小巷跃动起来$

从机场%地铁到商场#各类东京奥运招贴

画随处可见$ 一家家东京奥运特许商品零售

店在主要商场开设了专柜# 无论是当地市民

还是外国游客#经过时都会驻足停留#率先购

买一些纪念品带回家$

紧锣密鼓的场馆建设%令人眼前一亮的高

科技研发# 各式各样的倒计时活动渲染氛围#

令人期待$ 不过#东京奥组委并不满足于眼下

各类活动的推进#及时发现问题解决问题$ 他

们对于细节的重视和质量的把握#一丝不苟$

每个月#东京都在举办各类奥运测试赛$

在台场海滨公园举行的铁人三项游泳比赛#

水质恶化的问题被曝了出来# 东京奥组委加

强应对措施#配合东京都下水道局#为了在大

雨时减少流入河川及大海的污水# 正在准备

可暂时储存的设施$ 考虑到明年 #月举行的

奥运会马拉松赛事将迎来酷暑考验# 日本气

象预报公司上月测量了跑道气象数据# 测得

最高气温达 $$%&摄氏度#届时#这组数据将

用于选手的防暑措施&此外#东京已经对超过

'""公里的城市道路路面进行了更换# 改成

能够反射热量的材料#降低地面温度$

举办奥运盛事#既乐观#又严谨#这是东

京奥组委的态度$每一周#东京奥组委新闻发

言人高谷正哲和他的同事都有无数会议要

开#紧急应对措施%工程调整方案一一出炉$

挑战一个接一个#通往成功的道路#准备必须

周全$ 陶邢莹

观众席被绿色植物层层包裹
!!!本报特派记者探访新国立竞技体育场
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